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Россия, Русь! Храни себя, храни!СУББОТА, 22 марта 2008 года, № 34 (26114)

ПОГОДА НА ЗАВТРА
Облачно, с прояснениями,

местами снег, ветер южный.
Температура:

ночью -1, -6, днем -1, +4.

НАШ БРЕНД

ВОЛОГДА ГОТОВИТСЯ СТАТЬ
ЦЕНТРОМ КРУЖЕВОПЛЕТЕНИЯ

В Вологде планируется провести межрегиональный фе-
стиваль кружева, а в дальнейшем, с открытием музея кру-
жева, областная столица должна стать мировым центром
кружевоплетения. Такая идея прозвучала на пресс-конфе-
ренции, которую в минувший четверг провел заместитель
начальника департамента экономики Правительства обла-
сти Алексей Маклахов.

Итоги Третьего российского конкурса мастеров кружево-
плетения «Серебряная коклюшка», который состоялся в рам-
ках Всероссийской выставки-ярмарки «Российский лен», по-
казали, что интерес к самобытному рукотворному искусству,
которым славился не только Вологодский край, не угасает. На-
оборот, все более явственными становится обращение людей
к истокам народного промысла, желание восстановить утра-
ченную технику и сохранить преемственность художественных
традиций.

Окончание на 2-й странице.

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

КОНТРОЛЬ
ЗА СЕЛЬХОЗУГОДЬЯМИ
ОБЛАСТЬ БЕРЕТ НА СЕБЯ

Правительство Вологодской области намерено усилить
контроль за оборотом земель сельскохозяйственного на-
значения. Несколько лет назад эти полномочия были пе-
реданы вниз, на муниципальный уровень. Жизнь показа-
ла, что у местных властей просто нет необходимых мате-
риальных ресурсов, чтобы их выполнять. Вот почему в сре-
ду, 19 марта, на сессии Законодательного Собрания об-
ласти после длительной дискуссии депутаты все-таки
приняли важные поправки к закону, регламентирующему
куплю-продажу земли, предназначенной для сельскохо-
зяйственных работ.

Окончание на 2-й странице.

20 марта 2008 года стал
днем рождения крупней-
шего в Череповце и на
всей Вологодчине торгово-
развлекательного комп-
лекса «360», что будет
встречать череповчан и
гостей города в Зашекс-
нинском районе, сразу же
за Октябрьским мостом. В
трехэтажном центре раз-
местятся продуктовый
гипермаркет, магазины
спортивных и детских то-
варов, будет продаваться
электроника и бытовая
техника. Рядом - автопар-
ковка на тысячу мест. А
еще детский развлека-
тельный центр, ресторан-
ный дворик, многозаль-
ный кинотеатр и ледовый
каток. Последним двум
«изюминкам» Губернатор
рад особенно:

- Это будет первый за
многие годы новый кино-
театр в Череповце. И не
просто новый, а такой,
какие в России пока есть
только в столичных горо-
дах.

Пока такие центры
строили только в городах-
«милионниках». Инвести-
ции в его создание оцени-
ваются в 70 млн. долла-
ров.

- Я не знаю точно, по-
чему центр назван «360»,
но выскажу свою версию:
в году у нас 365 дней, ста-
ло быть, за исключением
5 дней череповчане смо-
гут приходить сюда круг-
лый год - за товарами и
чтобы хорошо и каче-
ственно отдохнуть, - гово-
рил на торжественной це-
ремонии закладки перво-

го камня Вячеслав Позга-
лев.

А мэра Череповца осо-
бенно радует то, что на
такой грандиозный про-
ект не будет потрачено ни
копейки бюджетных
средств:

- Это еще один шаг к
улучшению качества жиз-
ни в нашем городе. Инве-
сторы развивают соци-
альную инфраструктуру в
Череповце. Ведь будет
построен не только торго-
во-развлекательный ком-
плекс, но и благоустрое-
на прилегающая к нему
территория. За счет инве-
сторов будет построена
часть улицы Раахе, ог-
ромная парковка, сквер.
Мы приветствуем приход
в город фирм и организа-
ций, строящих социально
важные объекты, - под-
черкнул Олег Кувшинни-
ков.

Первых посетителей
комплекс примет уже ле-
том будущего года.

Сразу же после торже-
ственной церемонии Гу-
бернатор поехал на строй-
площадку, где возводит-
ся новое пожарное депо,
столь необходимое Зашек-
снинскому району. Депо
должно быть сдано в экс-
плуатацию в августе это-
го года - доложили главе
области. Есть, правда,
одно «но»: строительные
работы, ведущиеся за счет
областного бюджета, и
закупку необходимого
оборудования необходимо
финансировать по воз-
можности быстрее. По-
скольку цены растут бы-

стрее, чем работают стро-
ители.

Строители пришли на
эту площадку в январе.
Почти сразу же пришлось
вносить коррективы в
первоначальный проект:
фундамент пришлось пе-
репроектировать и «са-
жать» на сваи - здешний
грунт оказался сложнее,
чем казалось изначально.
«По-настоящему стройка
развернулась в феврале»,
- рассказывает руководи-
тель ОАО «Череповец-
промстрой» (фирма-под-
рядчик) Анатолий Олей-
ник.

К августу запланирова-
но сдать все: гараж на
пять машин, караульное
помещение, диспетчер-
скую службу, городок для
тренировок пожарных и
т.д. «При условии нор-
мального финансирова-
ния», - специально огова-
ривает Анатолий Олей-
ник. Надо сказать, перво-
начальную смету и так
урезали более чем в два
раза, сократив количество
закупаемых пожарных
машин и отказавшись
еще от некоторых «изли-
шеств». Теперь общая сто-
имость проекта (здание и
оборудование) составляет
около 110 миллионов руб-
лей. Чтобы уложиться в
график, во втором квар-
тале строителям необхо-
димо освоить не менее 50
миллионов. Даже неболь-
шие задержки с финанси-
рованием могут привести
к удорожанию проекта.
Пример: когда в прошлом
году проводился аукцион

на закупку необходимого
оборудования, оно оцени-
валось в 12 млн. рублей.
В нынешних ценах - уже
все 21, а цены, как мы все
видим, мягко говоря, не
стоят на месте, дорожает
все, не только продоволь-
ствие.

Губернатор со своей
стороны пообещал про-
контролировать своевре-
менное выделение бюд-
жетных денег. А предста-
витель нашей области в
Совете Федерации Юрий
Воробьев (в недавнем про-
шлом первый заместитель
министра по делам ГО и
ЧС) - оказать содействие,
чтобы свои обязательства
по поставке пяти совре-
менных пожарных машин
и спецодежды в полном
объеме выполнило его
бывшее министерство.

Во второй половине дня
Вячеслав Позгалев провел
в мэрии Череповца боль-
шое совещание, на кото-
ром был презентован план
развития Зашекснинского
района на ближайшие
годы. Докладывал глав-
ный архитектор Черепов-
ца Александр Авсейков.

- План предполагает три
очереди строительства, -
рассказывал он. - Первая
очередь - существующая
застройка, которая ведет-
ся в том числе в 105, 106
и 112 микрорайонах. Об-
щая площадь вводимого
жилья - 700 тысяч кв. м.
Реализовав все планы по
строительству жилья в
этих микрорайонах, мы
получим прибавку числен-
ности в них на 28 тысяч
человек в течение ближай-
ших пяти лет, исходя из
норматива 25 кв. м общей
площади на человека. Так-
же мы должны построить
12 школ, 10 детских са-
дов, три поликлиники.
Если исходить из установ-

ки, что ежегодно мы сда-
ем в среднем по 200 ты-
сяч кв. м (как в прошлом
году), то план строитель-
ства в объеме 1,7 млн.
кв. м мы должны выпол-
нить к 2016 году. К окон-
чанию строительства чис-
ленность населения Зашек-
снинского района вырастет
до 104 тысяч человек.

По словам Авсейкова,
суммарный объем финан-
сирования строительства
инфраструктуры жизне-
обеспечения (детские об-
разовательные учрежде-
ния, поликлиники, инже-
нерные и дорожные сети)
составит 11,05 млрд. руб-
лей, а включая строитель-
ство второго моста через
Шексну - 24,15 млрд.

- Получается, что вы
должны будете вклады-
вать в строительство по
3 млрд. рублей в год? - по-
интересовался Губернатор
Вячеслав Позгалев. - А
какой у вас бюджет горо-
да должен быть?

- Семь миллиардов руб-
лей, - сообщил мэр Олег
Кувшинников.

- То есть объем бюдже-
та надо увеличивать в
полтора раза. Это нереаль-
но... А 104 тысячи чело-
век - кто у вас подсчитал,
что за восемь лет населе-
ние города настолько уве-
личится?

- Мы называем эту циф-
ру, подразумевая мигра-
цию населения из старых
районов в Зашекснин-
ский. А население города
к 2016 году вырастет на
10 тысяч человек.

- Сколько человек нуж-
дается в улучшении жи-
лищных условий?

- Десять тысяч.
- А вы замахнулись на

сто тысяч. Потом возник-
нет проблема, что делать
с построенными объекта-
ми. Нет, я думаю, сейчас

СОБЫТИЕ

ЧЕРЕПОВЕЦ ПРИРАСТЕТ ЗАШЕКСНИНСКИМ РАЙОНОМ
В четверг, 20 марта, Губернатор Вячеслав Позгалев побывал с рабочим

визитом в Череповце. Глава области заложил камень в основание нового

крупного торгово-развлекательного комплекса в Зашекснинском районе.

Затем побывал на стройке пожарного депо, а после этого провел

расширенное совещание по перспективам реализации в городе металлургов

национального проекта «Доступное жилье».

надо в первую очередь
находить возможности
для обеспечения суще-
ствующих темпов строи-
тельства жилья, потому
что город уже испытыва-
ет трудности с инфра-
структурой, - подчеркнул
Вячеслав Позгалев.  - В
ближайшие два года нуж-
но сделать упор на строи-
тельство дорог и детских
садов - в этом город сей-
час испытывает колос-
сальную потребность. В
Череповце нет такой ост-
рой необходимости в жи-
лье, а есть потребность в
анализе существующего
положения. Надо поме-
нять структуру жилья и
работать на ту часть на-
селения, которая действи-
тельно нуждается: моло-
дые семьи, люди, прожи-
вающие в общежитиях,
сделать жилье действи-
тельно доступнее для них.
Провести серьезную ин-
вентаризацию списка
нуждающихся в улучше-
нии жилищных условий,
потому что в очереди сто-
ят уже имеющие жилье...
Мне кажется, что самое
главное сейчас - дошколь-
ные учреждения. Нужно
удваивать количество дет-
ских садов. Население
будет расти, в течение
ближайших восьми лет
рождаемость повысится в
полтора-два раза. И нуж-
но сделать так, чтобы
люди снова не столкну-
лись с проблемой, как ус-
троить ребенка в детский
сад, и рождаемость не
упала.

Основной вывод, сде-
ланный администрацией
города по итогам встречи
с Губернатором: строи-
тельство 700 тысяч кв. м
жилья в течение ближай-
ших пяти лет - этого впол-
не достаточно.

Сергей ПАВЛОВ.

Больше половины заболевших
- дети до 14 лет. Санитарные вра-
чи отмечают резкий подъем забо-
леваемости маленьких вологжан от
3 до 6 лет. В стационары Вологды
на минувшей семидневке с ОРВИ
госпитализирован 41 человек. В
основном это малыши до 1,5 лет, у
которых симптомы простуды со-
провождаются кашлем и бронхи-

том. В областной столице пока вы-
явлен только один случай гриппа.
Такой диагноз был поставлен две
недели назад десятилетнему
школьнику. В целом же по области
зарегистрировано 8 лабораторно
подтвержденных случаев заболе-
вания гриппом. Как сообщила спе-
циалист-эксперт отдела эпиднад-
зора управления Роспотребнадзо-

ра по Вологодской области Елена
Кочнева, во всех случаях речь идет
о штаммах вируса гриппа А и В, по-
стоянно циркулирующих на терри-
тории области.

Наиболее высокие уровни за-
болеваемости регистрируются
сегодня в Череповце и Черепо-
вецком районе, Великом Устюге,
Вожегодском, Бабаевском и
Сямженском районах.

По словам Елены Кочневой,
динамика заболеваемости одно-
значно свидетельствует о нача-
ле эпидемического подъема, что
требует введения в действие
планов противоэпидемических
мероприятий по ограничению

массового распространения за-
болевания. Проект постановле-
ния Правительства области на
этот счет уже подготовлен, и,
очевидно, оно будет введено в
действие со дня на день.

По словам специалистов,
прививка от гриппа сейчас уже
не убережет от заболевания. Ее
нужно было делать раньше, еще
до начала эпидсезона. Сегодня
лучшая защита - это профилак-
тика: надо избегать любой воз-
можности подхватить вирус,
пить травяные настои, укрепля-
ющие иммунную систему, регу-
лярно принимать поливитамины.

Светлана ДАМИРОВА.

АКТУАЛЬНО

Эпидпорог перейден
На минувшей неделе в Вологде было отмечено

почти 3,5 тысячи случаев острых респираторных

заболеваний. По совокупному населению области

показатель заболеваемости составил 116,3

на 10 тысяч населения - это на 37,8 процента выше

уровня эпидпорога.

АКТУАЛЬНО

«ДИНАМО» ГОТОВИТСЯ
К НАЧАЛУ СЕЗОНА

Вопросы развития футбола на Вологодчине были рассмот-
рены Губернатором Вячеславом Позгалевым на рабочем со-
вещании в Правительстве области.

Глава области был проинформирован о готовности команды «Ди-
намо» (Вологда) к началу футбольного сезона, а также о мерах по
развитию этого популярного вида спорта в области в целом. По сло-
вам Вячеслава Позгалева, руководство области будет уделять осо-
бое внимание созданию условий для развития как детского, моло-
дежного, так и профессионального футбола. Губернатор подчерк-
нул, что будет лично контролировать реализацию программы раз-
вития футбола на Вологодчине.

Вячеслав Позгалев дал поручение по увеличению финансирова-
ния клубной команды «Динамо». Перед тренерским составом постав-
лены задачи - занять достойное место в чемпионате России, а так-
же совместно с Российским футбольным союзом разработать про-
грамму развития футбола на Вологодчине. О реализации принятых
решений Губернатору будет доложено к 20 апреля, когда на стадио-
не «Динамо» пройдет первая игра в этом сезоне.

По сообщению пресс-службы Правительства области.
www.vologda-oblast.ru

ПОДПИСКА-2008

Уважаемые вологжане,
руководители предприятий

и организаций!
Продолжается досрочная подписка на второе полугодие 2008

года на областную газету «Красный Север». Наши подписчики,
наверное, обратили внимание, что в жизни газеты произошли из-
менения. Те читатели, которые подписались на «Красный Север»
по подписному индексу 51080, не увидят на страницах газеты «Го-
сударственного и муниципального заказа». Периодичность и
объем газеты останутся прежними.

«Красный Север» с приложением «Государственный и муни-
ципальный заказ» оформляется по отдельному подписному ин-
дексу (31147) и другой цене.

Досрочная подписка на «Красный Север» на второе полугодие
2008 года продлится до 31 марта по ценам первого полугодия.

Стоимость подписки через почту:
на «Красный Север» (подписной индекс 51080), включая вы-

пуск по четвергам, составит на полугодие 559 руб. 08 коп.;
на «Красный Север»-«толстушку» (подписной индекс 4067) -

еженедельник с программой и «Подспорьем» - составит на полу-
годие 198 руб. 96 коп.

Жители Вологды могут оформить подписку в редакции
газеты. Звоните по телефонам 72-10-62 или 72-53-51. Сто-
имость полугодовой подписки на газету (без доставки) до
31 марта:

«Красный Север» - выпуск по четвергам (подписной индекс
4067) - 120 руб.;

«Красный Север» (подписной индекс 51080) - 210 руб.;
«Красный Север» с приложением «Государственный и муни-

ципальный заказ» (подписной индекс 31147) - 495 руб.

ВАЖНО

У ДМИТРИЯ МЕДВЕДЕВА
ПОЯВИЛСЯ
ОФИЦИАЛЬНЫЙ САЙТ

В Интернете заработал официальный сайт избранного Пре-
зидента России Дмитрия Медведева.

Он открылся после объявления Центризбиркомом РФ официаль-
ных результатов выборов президента, на которых Медведев побе-
дил, набрав 70,28% голосов. Зайти на страницу избранного Прези-
дента в Интернете можно с официального сайта Кремля
www.kremlin.ru, а также с сайта совета при Президенте РФ по реа-
лизации приоритетных национальных проектов и демографической
политике www.rost.ru.

На сайте содержится информация о деятельности Медведева с
момента объявления его избранным Президентом РФ, его биогра-
фия, фотографии, а также указ «О статусе вновь избранного и не
вступившего в должность Президента РФ».

Сайт будет освещать текущую деятельность пока не вступивше-
го в должность Президента Российской Федерации в период с
7 марта по 7 мая 2008 года.

NEWSru.com

Вячеслав ПОЗГАЛЕВ познакомился с ходом строительства нового пожарного депо в Зашекснинском
районе Череповца.

Здесь будет возведен торгово-развлекательный комплекс европейского уровня.
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ВОЗВРАЩАЯСЬ

К ОПУБЛИКОВАННОМУ

«ПОЕЗД НАДЕЖДЫ»
Восемь воспитанников детских домов Вологды обрели

семью. Таков итог проекта «Поезд надежды».
Напомним, на прошлой неделе в Вологду из Москвы приехали

десять супружеских пар из разных городов России. Они побыва-
ли в трех детских домах областной столицы. В итоге восемь се-
мей приняли решение об усыновлении. Сейчас оформляются не-
обходимые документы. И возможно, уже на следующей неделе
дети отправятся в новые семьи.

По материалам открытых источников Интернета.
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Президент Российской
Федерации Владимир Пу-
тин, выступая на расши-
ренном заседании Прави-
тельства России в сентяб-
ре 2004 года, подчерк-
нул, что борьба с терро-
ризмом является общего-
сударственной задачей,
для выполнения которой
требуется «единство дей-
ствий всей исполнитель-
ной вертикали». В своем
выступлении он опреде-
лил одно из важнейших
направлений ее решения:
«Нам в целом нужна ан-
тикризисная система уп-
равления, рассчитанная
на условия ведущейся
против России террорис-
тической войны. Нужна
полноценная система
мер, адекватная обста-
новке и готовая отразить
угрозу террора в любой ее
форме. Нужны и соответ-
ствующие антикризис-
ные планы действий, ко-
торые должны быть у
Правительства страны, у
министерств, у ведомств,
у субъектов Российской
Федерации и у местных
властей. В целом ряде

стран, столкнувшихся с
террористической угро-
зой, уже давно созданы
единые системы безопас-
ности, ответственные за
комплексное обеспечение
внутренней безопасности
и борьбу с терроризмом.
И нам в России необхо-
дима такая же организа-
ционная работа и такая
же организация работы
национальной системы
безопасности, которая
способна не только пре-
секать теракты и преодо-
левать их последствия, но
и работать на предотвра-
щение вылазок террори-
стов, организуемых ими
диверсий и техногенных
катастроф».

Тогда же на свет по-
явился Указ Президента
России «О неотложных
мерах по повышению эф-
фективности борьбы с
терроризмом». А Феде-
ральной службой безопас-
ности Российской Феде-
рации совместно с заин-
тересованными мини-
стерствами и ведомства-
ми была разработана
принципиально новая

концепция контртерро-
ристической деятельнос-
ти государства.

10 марта 2006 года был
образован Национальный
антитеррористический
комитет (НАК), а для
организации планирова-
ния применения сил и
средств федеральных ор-
ганов исполнительной
власти и их территори-
альных органов по борь-
бе с терроризмом, а так-
же для управления контр-
террористическими опе-
рациями в составе коми-
тета образован федераль-
ный оперативный штаб.
В регионах соответствен-
но были созданы антитер-
рористические комиссии
и оперативные штабы.
Антитеррористическую
комиссию в Вологодской
области возглавляет Гу-
бернатор Вячеслав Позга-
лев, а оперативный штаб
- начальник Управления
ФСБ России по Вологод-
ской области Сергей Мах-
ровский.

В целом Национальный
антитеррористический
комитет, включив в себя
представителей различ-
ных министерств и ве-
домств (в том числе ФСБ,
ФСО, МВД, МЧС, Мин-
здравсоцразвития, Мин-
транса России и других),
стал действительно кол-
лективным инструментом
противодействия терро-
ризму и позволил осуще-
ствлять эффективную
межведомственную коор-
динацию деятельности и

совместно решать все наи-
более важные проблемы в
этой сфере.

Результатом работы
НАК стало сокращение
количества совершенных
в 2007 году террористи-
ческих актов по сравне-
нию с 2006 годом более
чем в два раза (48 и 112
соответственно). Предотв-
ращено более 70 террори-
стических актов. В 2007
году пресечена преступ-
ная деятельность 29 гла-
варей и 135 участников
бандгрупп. Задержано
735 участников бандфор-
мирований и их пособни-
ков, в том числе 17 гла-
варей. Проведена боль-
шая работа по демилита-
ризации Северо-Кавказ-
ского региона: ликвидиро-
вано 329 баз и 676 тайни-
ков с оружием и боепри-
пасами, изъято 745 еди-
ниц стрелкового оружия,
241 гранатомет, около 10
тысяч различных снаря-
дов, выстрелов к гранато-
метам, ручных гранат и
мин, 1082 кг взрывчатых
веществ, более 157 тысяч
боеприпасов, обезврежено
225 самодельных взрыв-
ных устройств.

После обращения пред-
седателя НАК и завер-
шенной в 2007 году ам-
нистии 546 боевиков сло-
жили оружие и вышли на
контакт с властями. В
результате проведенных
разъяснительных мероп-
риятий еще 174 челове-
ка в минувшем году яви-
лись с повинной.

Для противодействия
террористическим прояв-
лениям в отношении рос-
сийских граждан и уч-
реждений за рубежом по
решению комитета обра-
зованы кризисные штабы
в 148 посольствах Рос-
сийской Федерации, со-
здается ситуационно-кри-
зисный центр МИД Рос-
сии.

На заседаниях антитер-
рористических комиссий
и оперативных штабов
приняты решения по мно-
гим вопросам профилак-
тики терроризма в регио-
нах России. Проведено
2160 проверок степени
антитеррористической за-
щищенности объектов
критической инфраструк-
туры, свыше 22 тысяч
проверок мест массового
пребывания людей. Прак-
тические навыки управле-
ния контртеррористичес-
кими операциями, коор-
динации действий сил и
средств были отработаны
в ходе 307 плановых и 45
внеплановых учений.
Так, в нашей области
были проведены учения
на объекте воздушного
транспорта на территории
аэропорта в Череповце, на
объектах водного транс-
порта в Вытегорском рай-
оне, на объектах массово-
го пребывания людей в
Вологде и Кирилловском
районе.

Елена ХОЗОВА,
офицер группы

общественных связей
Управления ФСБ России

по Вологодской области.

Александр Евгенье-

вич более 35 лет рабо-

тает в ОАО «Вологод-

ский завод строитель-

ных конструкций и до-

рожных машин». Он

прошел сложный путь,

чтобы стать одним из

лучших токарей завода.

Его инициативность и

активное участие в тех-

ническом перевооруже-

нии завода, реконструк-

ции действующего про-

изводства, разработке и

внедрении новых техно-

логий дали большие ре-

зультаты.

Профессионализм и

высокая квалификация

позволяют Александру

Баданину работать на

универсальных токар-

ных станках и выпол-

нять самые ответствен-

ные работы по изготов-

лению оснастки для

производства выпуска-

емой продукции. Рабо-

тоспособность и знание

своего дела позволяют

ему за смену выполнять

задания на 120-130%.

При этом о качественной

и добросовестной работе

Баданина говорит и тот

факт, что за последние

25 лет трудовой деятель-

ности им не допущено

ни единого случая бра-

ка. Он не останавливает-

ся на достигнутом, по-

стоянно совершенствует

трудовые навыки, одер-

живает новые победы в

профессиональных кон-

курсах мастерства среди

токарей на заводе, ста-

новится призером город-

ских и областных кон-

курсов.

Александр Евгеньевич

как человек, болеющий

за свое дело всем серд-

цем, стал членом комис-

сии по охране труда и

культуре производства,

он принимает непосред-

ственное участие в

смотрах-конкурсах,

проводимых на заводе

по улучшению условий

труда и обеспечению бе-

зопасной работы ста-

ночников. За добросове-

стный труд, ответствен-

ность и профессиона-

лизм его не раз награж-

дали почетными грамо-

тами администрация го-

рода Вологды и руко-

водство завода. А в 2001

году ему было присвое-

но звание «Ветеран тру-

да» и вручено Благодар-

ственное письмо от Гу-

бернатора Вологодской

области.

Совет директоров

и руководство ОАО

«СКДМ» поздравляют с

высокой наградой Алек-

сандра Евгеньевича Ба-

данина и желают даль-

нейших успехов в рабо-

те на благо завода.

Соб. инф.

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Александр Баданин
заслужил награду

Творческий подход к делу, усердие, природная

смекалка, ответственность в работе, мастерство

и изобретательность - это лишь те немногие

качества, за которые ценят Александра

Евгеньевича Баданина его коллеги

из ОАО «Вологодский завод строительных

конструкций и дорожных машин». Присвоение

звания «Заслуженный машиностроитель РФ»

и вручение награды Губернатором Вологодской

области Вячеславом Позгалевым 6 марта

2008 года в Золотом зале Иосифовского корпуса

Вологодского кремля стали подтверждением

неоценимого вклада Александра Баданина

в развитие токарного дела.

ДАТА

ПРОТИВОСТОЯТЬ УГРОЗЕ ТЕРРОРИЗМА
Национальному антитеррористическому комитету исполнилось два года

Национальный антитеррористический комитет -

это орган, обеспечивающий сегодня координацию

работы федеральных органов исполнительной

власти, органов исполнительной власти субъектов

Российской Федерации и органов местного

самоуправления по противодействию терроризму.

Сферой его деятельности являются три основных

направления: профилактика терроризма, борьба

с ним, минимализация и ликвидация его

последствий.

ВАЖНО

КУДРИН РЕКОМЕНДУЕТ
Министр финансов РФ Алексей Кудрин рекомендует рос-

сийским гражданам хранить одну половину сбережений в
рублях, другую - в других валютах. Такое заявление он сде-
лал 19 марта, выступая в Госдуме.

По его словам, в условиях мирового финансового кризиса
«есть баланс определенных рисков: в отношении доллара рубль
устойчиво растет, а в отношении евро может расти и падать».

В связи с этим министр напомнил, что в Стабфонде 45% акти-
вов ценных бумаг номинированы в долларах, 40% - в евро, а 10%
- в фунтах стерлингов.

«Эксперт Online».

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

КОНТРОЛЬ

ЗА СЕЛЬХОЗУГОДЬЯМИ

ОБЛАСТЬ БЕРЕТ НА СЕБЯ
Окончание. Начало на 1-й странице.

В России привыкли к тому, что всего здесь много: земли, воды,
природных ископаемых. Привыкли и бездарно разбазаривать все
эти богатства. Вот, например, земля - один из самых дорогих
ресурсов, самых ценных во всем мире товаров. В перенаселен-
ном Китае люди бьются за каждый клочок годной к обработке зем-
ли, буквально «молятся» на него. А в одной только Вологодской
области сто тысяч гектаров который год зарастают бурьяном и
другой сорной травой. Почему?

Помните, как в начале 90-х годов каждому колхознику было пре-
доставлено право на земельный пай? Так вот, примерно половина
этих паев (искомые 100 тыс. га) так и не была оформлена в соб-
ственность. Еще 40 тысяч гектаров формально собственников име-
ют, да только собственники эти (главным образом разорившиеся
и развалившиеся колхозы и совхозы) либо существуют только на
бумаге (проводится процедура банкротства), либо канули в Лету.
Итого почти 150 тыс. га заброшенной земли. С другой стороны,
попробуйте сейчас приобрести хороший земельный участок (что-
бы дом или дачу построить) поблизости от Вологды или Черепов-
ца или в Кирилловском районе. «Свободной земли нет», - почти
наверняка скажут вам районные чиновники. Потому что большин-
ство зарастающих сорной травой гектаров - земля сельскохозяй-
ственного назначения, которую продавать частникам нельзя. Вот
и получается абсурд: земли нет, землю девать некуда.

А все потому, что небогатые местные власти просто не имели
необходимых финансовых и материальных ресурсов, чтобы вос-
пользоваться своими законными полномочиями. А именно:

- использовать преимущественное право покупки при прода-
же земельных участков сельскохозяйственного назначения;

- право приобретения земельных участков, владельцы кото-
рых используют их не по назначению (то есть не возделывают и
не обрабатывают землю);

- право обращаться в суд с иском о признании права собствен-
ности на земельные участки, образованные в счет выделения нево-
стребованных долей (это те паи, которые так и не обрели хозяев);

- полномочия по принятию решения об образовании земель-
ного участка из тех же невостребованных паев.

Вот почему и было принято решение передать все эти важные
полномочия с муниципального на областной уровень. Главный ре-
зон: на территории Вологодчины не должно быть необрабатывае-
мых земель сельскохозяйственного назначения. Некоторые депу-
таты, плохо разобравшись в сущности предлагаемых поправок к
действующему закону, обеспокоились тем, не отнимут ли у муници-
палитетов все земельные полномочия. Выяснилось: не все, а толь-
ко те, что перечислены выше. Причем прежде чем править област-
ное законодательство, с местными властями проконсультировались.
Ответ был почти единодушным: забирайте, своих хлопот хватает.

Таким образом, в областном департаменте земельных отно-
шений будет создана новая структура из пяти человек, которая и
начнет постепенно «разгребать» накопившиеся «завалы»: зани-
маться землемерными работами, оценкой участков и их оформ-
лением в собственность, судебными тяжбами с недобросовест-
ными собственниками и арендаторами.

Сергей ПАВЛОВ.

- Уверен, вы согласитесь с
этим названием, ведь здесь со-
брался весь подплав, - сказал
председатель Морского собра-
ния города Вологды Валерий
Боголепов, обращаясь к при-
шедшим на открытие. - Я ду-
маю, вы уже нашли свои род-
ные крейсера, на которых слу-
жили.

Действительно, в день празд-
нования 102-й годовщины обра-
зования подводного флота Рос-
сии в здании Правительства об-
ласти, где и экспонировались
картины, без преувеличения, со-
брался весь цвет подводного
флота.

Это отметил и помощник Гу-
бернатора области Владимир
Бабкин.

- Здесь находится элита Во-
енно-Морского флота - под-
водники. Кто бы что ни гово-
рил, но это так, - подчеркнул
Владимир Михайлович. - По-
этому хочу от лица Губернато-

ра области искренне поздра-
вить вас с праздником, поже-
лать прежде всего оставаться
такими же прекрасными людь-
ми. Счастья, здоровья вам,
сплоченного коллектива, по-
нимания в семье и всего само-
го хорошего!

Поздравлений и пожеланий в
этот день прозвучало очень и
очень много: кто-то поздравил
лично, а кто-то с помощью теле-
граммы.

Этот день стал настоящим
праздником не только для быва-
лых морских волков, но и для
членов клуба юных речников из
поселка Устье Усть-Кубинского
района: председатель клуба мо-
ряков-подводников капитан 3-го
ранга Алексей Жданов вручил
клубу юных речников Андреев-
ский флаг, фотографии подвод-
ных лодок, книгу, рассказываю-
щую об истории Российского
Флота. Но, наверное, самым
приятным подарком для каждо-

го из ребят стала парадная фор-
ма моряка. Кстати, место пило-
ток сразу же заняли бескозырки
- все-таки мероприятие торже-
ственное.

Нужно отметить, что автор
представленных картин Сергей
Чертёнков тоже родился и про-
вел детство в Устье. Так что, кто
знает, может, и этих мальчишек
и девчонок в будущем ждут даль-
ние плавания.

О годах своей морской
службы художник-маринист
вспоминает с удовольствием:
с морем связаны самые яркие
моменты жизни. Видимо, по-
этому и появилось стремле-
ние, а после выхода на пенсию
и возможность поделиться
этой любовью к морю с други-
ми людьми. Кстати, картины,
на которых с такой достовер-
ностью изображены все мель-
чайшие детали крейсеров и
подводных лодок, вы вряд ли
где-то еще увидите.

- Рисую по фотографиям из
газет и журналов. В последнее
время знакомые приносят фо-
тографии черно-белые, цвет-
ные, - признался Сергей Вален-
тинович и добавил: - Здесь лишь
небольшая часть работ. Сколь-
ко всего - даже не смогу сказать
точно. Но самая любимая, ко-
нечно, та, где изображена под-
водная лодка, на которой я слу-
жил.

Надежда МИШЕНЕВА.

ПРАЗДНИК

БЫВШИХ МОРЯКОВ
НЕ БЫВАЕТ!

Так считают все, кто служил на флоте.

В этом уверен и художник Сергей Чертёнков, семь

лет отдавший морю. Корабли, подводные лодки,

морская стихия, курсанты и матросы не случайно

появляются на его картинах: в душе он,

как и прежде, моряк. И, конечно, не случайно то,

что открытие выставки его работ

«Мы из подплава» состоялось в Вологде 19 марта,

в День моряка-подводника.

Окончание.
Начало на 1-й странице.

С каждым годом в конкурсе
«Серебряная коклюшка» при-
нимает участие все большее
количество мастериц. Если два
года назад в Вологду приехало
всего 40 представительниц
шести областей, то в этом году
уже более ста кружевниц из 50
регионов России, в том числе
из Сибири и с Урала, боролись
за право стать лучшей.

«Прошедший третий кон-
курс мастеров кружевоплете-
ния дает нам основания наде-
яться, что и в дальнейшем это
мероприятие будет популяр-
ным не только среди вологод-
ских мастериц, но и среди кру-
жевниц всей России, - под-
черкнул Алексей Маклахов. -
Самое главное - в этом году в
конкурсе приняло участие ог-
ромное количество детей, за-
нимающихся кружевоплетени-
ем. Значит, этот конкурс дей-
ствительно содействует фор-
мированию у подрастающего
поколения чувства гордости за
свою национальную культуру,
желания сохранить и преумно-
жить один из самых ярких и
трудоемких народных про-
мыслов».

Сейчас в Правительстве об-
ласти рассматривается воп-
рос об организации в Вологде
Первого всероссийского фес-
тиваля кружева. По словам
Алексея Маклахова, его прове-
дение возможно уже этим ле-
том на Соборной горке или же
с открытием в областной сто-
лице музея кружева. Пока
окончательного решения не
принято.

Между тем работа по созда-
нию в Вологде музея кружева
идет полным ходом.

Сейчас в здании бывшего
банка на Кремлевской площа-
ди, где и разместится новый
музей, ведутся реставрацион-
ные работы, на которые из об-
ластного бюджета в этом году
было выделено 56 млн. рублей.
Как отметила директор облас-
тного Историко-архитектурно-
го и художественного музея-
заповедника Людмила Корота-
ева, по завершении реконст-

рукции (а это случится в 2010
году) вологжане получат еще
один уникальный музей, который
будет иметь статус сокровищни-
цы, центра по изучению кружева.
«Мы ставим себе цель, что этот
музей должен быть лучшим му-
зеем кружева в мире», - поясни-
ла Людмила Дмитриевна. И ра-
ботникам музея-заповедника
есть что показать жителям и го-
стям Вологды.

Ведь уже сейчас в запасниках
хранится более трех тысяч уни-
кальных экспонатов кружевопле-
тения. «В основном у нас пред-
ставлены образцы вологодского
кружева. Самые уникальные экс-
понаты - это произведения конца
XVI - начала XVII века - золото-се-
ребряное кружево, которым в ос-
новном были украшены предме-
ты убранства наших монастырей,
золотые вещи - покрова, пелены,
а также атрибуты одежды свя-
щеннослужителей», - подчеркну-
ла Людмила Коротаева.

Она также рассказала, что
последний кружевной экспонат
был подарен музею Губернато-
ром области Вячеславом Позга-
левым, который приобрел на
собственные средства и пере-
дал в дар полную коллекцию кру-
жев, созданную по мотивам
творчества Александра Пушкина
к юбилею поэта. «Кроме этого,
на 120-летие музея, который от-
мечался в 2005 году, админист-
рация города нам преподнесла
огромное кружевное панно «Чае-

питие», - сообщила директор
музея-заповденика.

Стоит отметить, что буду-
щий музей кружева располо-
жится в двухэтажном каменном
особняке. Второй этаж, пло-
щадь которого составляет бо-
лее 700 кв.м, займет экспози-
ция, где будет показана полная
схема развития вологодского
кружева. Здесь в прекрасно
оборудованных залах будут вы-
ставлены образцы кружевного
промысла. На первом этаже
расположатся большой кру-
жевной салон, два выставоч-
ных зала, информационный
центр, детский музейный центр
и студии по плетению кружева.

Как отметила Людмила Ко-
ротаева, в рамках федераль-
ной программы «Музей в гостях
у музея» вологжане с открыти-
ем сокровищницы кружева
смогут принимать в гостях у
себя все мировые кружевные
центры и у каждой страны по-
явится возможность провести
презентацию своего музея
именно в Вологде.

Первым шагом к воплоще-
нию задуманного - сделать из
Вологды мировой центр кру-
жева - стала договоренность
с модельером Валентином
Юдашкиным. Летом этого
года на суд вологжан мастер
представит свои новые рабо-
ты, где используется круже-
во.

Анна СВЕТЛОВА.

НАШ БРЕНД

ВОЛОГДА ГОТОВИТСЯ СТАТЬ
ЦЕНТРОМ КРУЖЕВОПЛЕТЕНИЯ

На конференции обсуждались вопросы развития
кружевоплетения на Вологодчине.
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ЭКОпроекты

НАУКИ ЮНОШЕЙ ПИТАЮТ...
Знакомьтесь: Вячеслав Раков, студент Вологодского

техуниверситета, победитель регионального конкурса дип-
ломных и научно-исследовательских работ по природоох-
ранной тематике. Его проект «Концепция экономичного го-
родского автомобиля с учетом современных экологичес-
ких требований» выдвинут на премию по государственной
поддержке талантливой молодежи. Научный руководитель
Вячеслава, профессор И.К.Александров, рад за своего пи-
томца.

Всего в заключительном этапе конкурса участвовало 35 сту-
денческих работ, представленных четырьмя вологодскими вуза-
ми и Череповецким госуниверститетом. Любопытно, что все при-
зовые места завоевали представители педагогического и техни-
ческого университетов. Среди них - Оксана Слабодяник и Татья-
на Бондаренко (2-е место), Елена Грибушкова, Ирина Кораблева
и Татьяна Полуэктова (3-е место). Их работы посвящены различ-
ным аспектам экосистем Харовского и Усть-Кубинского районов,
Дарвинского заповедника и других особо охраняемых природных
территорий, а также проблемам городского водоснабжения.

КОНКУРС

КОГО ЖДУТ НАГРАДЫ?
Департамент природных ресурсов и охраны окружаю-

щей среды области совместно с редакцией газеты «Крас-
ный Север» объявляет конкурс внештатных авторов эколо-
гической страницы «Родник» на 2008 год.

Он пройдет в рамках Меж-
дународного года планеты
Земля, объявленного Гене-
ральной Ассамблеей ООН, и
продлится до 10 декабря. Как
и прежде, в конкурсе может
участвовать любой житель
Вологодчины, независимо от
возраста и профессии. Ста-
тьи, заметки, репортажи при-
родоохранной тематики сле-
дует направлять в оргкомитет
конкурса по адресу: 160035,
г. Вологда, ул. Зосимов-
ская, 65, каб. 224, тел.
(8172) 75-87-52.

Жюри оценит поступив-
шие материалы по пятибалль-
ной шкале в зависимости от
актуальности темы и глубины отражения экологических проблем,
количества представленных автором публикаций, читабельнос-
ти и оригинальности материала, образности языка, стиля изло-
жения и других критериев. Лучшие материалы будут опублико-
ваны в «Роднике».

Победителей ждут дипломы и денежные премии (1-е место -
4000 руб., 2-е место - 3000 руб., 3-е место - 2500 руб.). Кроме
того, каждый призер получит в подарок прекрасно изданную книгу
«Природа Вологодской области», а все участники конкурса - бла-
годарственные письма. Словом, есть за что побороться!

РЕЙТИНГ РАЙОНОВ

ТАК ДЕРЖАТЬ, ПРИЗЕРЫ!
В департаменте природных ресурсов и охраны окружа-

ющей среды области подведены итоги природоохранной
деятельности муниципальных районов и городских округов
за 2007 год.

По результатам рейтинга 1-е место присуждено отделу эко-
логии и охраны окружающей среды администрации Великоус-
тюгского района (начальник отдела Е.Г.Берсенева; заместитель
главы района, курирующий это направление, С.В.Боб);

2-е место - отделу охраны окружающей среды и природных ре-
сурсов администрации Тотемского района (начальник отдела
О.А.Лебедева, первый заместитель главы района В.Н.Кузнецов);

3-е место - отделу охраны окружающей среды администра-
ции Харовского района (начальник отдела М.В.Ежов, первый за-
меститель главы района В.А.Волков).

Районы, занявшие призовые места, награждены дипломами
начальника департамента и денежными премиями.

СЛОВО И ДЕЛО

ПОЧЕМУ ГОРИТ КАРЬЕР?
В предыдущих выпусках «Родника» мы публиковали наи-

более заметные материалы, представленные на конкурс
районных СМИ по экологической тематике в 2007 году. Се-
годня читайте материал из газеты «Призыв» (Харовский
район), занявшей на конкурсе третье место.

«Уважаемая редакция! Мы, жители деревень Иваниково, Кле-
пестиха и Беленицыно, просим разобраться в ситуации со сжи-
ганием опилок в карьере Ерихино. Большинство жителей - пожи-
лые люди, имеющие хронические заболевания. Мы не можем по-
стоянно дышать дымом. Кроме того, к нам летом приедут дети и
внуки, чтобы подышать свежим воздухом».

Дать комментарий и ответить на вопросы редакции мы попро-
сили заведующего отделом охраны окружающей среды админи-
страции района Михаила Валерьевича Ежова.

- Как получилось, что опилки начали возить в Ерихинский ка-
рьер?

- В связи с ростом лесопиления и деревообработки в нашем
районе увеличился соответственно и объем отходов производ-
ства. Образующийся горбыль продается на дрова. А вот на опил-
ки спрос невысок. Поэтому в 2005 году было принято решение о
временном размещении опилок в Ерихинском карьере для по-
следующего их использования при проведении рекультивации.

- Но зачем жечь опилки?
- Предпринимателям, вывозившим опилки в карьер, запреще-

но сжигать их. Но население северо-восточной части города и
близлежащих деревень использует этот карьер, попросту гово-
ря, как несанкционированную свалку. И нередко привезенный
мусор они поджигают. Это привело к возгоранию опилок и силь-
ной задымленности в округе. Дым и запах гари мешают нормаль-
но жить в деревнях, находящихся в радиусе двух-трех километ-
ров от карьера.

- Когда горящие опилки будут потушены? Как не допустить но-
вых загораний?

- Будем тушить опилки в самое ближайшее время. А на даль-
нейшее перед предпринимателями поставлена задача о выпол-
нении ряда мероприятий. Должна быть разработана схема раз-
мещения опилок, установлены аншлаги и шлагбаум. Также нужен
вагончик для сторожа и человек, который будет вести учет и осу-
ществлять пропускной режим в карьер. Я думаю, все это будет
сделано и возгорания опилок прекратятся.

- Михаил Валерьевич, наша газета будет следить за развити-
ем событий у карьера.

- Пожалуйста!
Беседовал Ю.ШОРОХОВ

(«Призыв», 26.05.2007 г.)

КАРЬЕР БОЛЬШЕ НЕ ГОРИТ
Мы обещали контролировать ситуацию по сжиганию опилок в

карьере у деревни Ерихино.
Свидетельствуем: слова заведующего отделом охраны окру-

жающей среды Михаила Валерьевича Ежова не разошлись с де-
лом. Были приняты действенные меры к нормализации обстанов-
ки. Опилки больше не горят, а у карьера есть сторож, который
следит за порядком.

(«Призыв», 30.06.2007 г.)

Задумывались ли вы когда-
нибудь о том, насколько уни-
кально это создание природы?
Ну какое еще вещество можно
увидеть сразу в трех агрегатных
состояниях, не переступая поро-
га своей кухни?

Вы открываете кран, и из него
льется вода - жидкость, ставите
чайник на плиту, зажигаете газ,
и через несколько минут над ним
появится пар - вода в газообраз-
ном состоянии, открываете
дверцу морозильной камеры и
видите кристаллики льда - вода
в твердом состоянии.

А физические свойства воды?
Ведь то, к чему мы привыкли, что
кажется нам обыденностью, на
самом деле - перечень анома-
лий, которые влияют на очень
многие природные процессы и
на само существование челове-
чества.

Наверняка у многих были слу-
чаи, когда на балконе оставалась
стеклянная банка с водой, о ко-
торой вспоминали уже после на-
ступления морозов. Вода, пре-
вратившись в лед, разрывала
емкость. Печальная участь бан-
ки - следствие одной из физи-
ческих аномалий воды. Для всех
веществ действует закон, по ко-
торому с ростом температуры
растет объем, а плотность соот-
ветственно уменьшается. Для
воды эта зависимость справед-
лива только при температуре
выше 4°С. При снижении темпе-
ратуры до отрицательных значе-
ний объем воды возрастает
(примерно на 11%), и если про-
цесс замерзания происходит в
замкнутом пространстве, то
следствием является разрыв со-
суда, разрушение пород и про-
чие явления.

С другой стороны, именно
благодаря тому, что плотность
льда меньше плотности воды, он
остается на поверхности, а не
ложится на дно, реки и озера не
перемерзают (если, конечно, к
этому не приведет очень суровая
зима).

Еще одной особенностью
воды, которая ко всему прочему
оказывает большое влияние на
формирование климата на Зем-
ле, является понижение темпе-

ратуры замерзания с увеличени-
ем давления, тогда как для дру-
гих веществ действует обратная
зависимость: с ростом давления
температура замерзания повы-
шается. Благодаря этой анома-
лии даже без учета растворен-
ных в воде солей на больших глу-
бинах в океане вода не замерза-
ет и при отрицательных темпе-
ратурах: на глубине 4000 метров
температура воды составляет -
3°С, а на больших глубинах еще
ниже.

В целом температура Миро-
вого океана составляет +3,8°С и
представляет собой холодную
сферу. Однако, поглощая огром-
ное количество тепла в низких
широтах, он постепенно отдает
его атмосфере в средних и вы-
соких широтах в холодное вре-
мя. Межширотный теплообмен и
обмен теплом между океаном и
материками определяет особен-
ности климата и погодных усло-
вий на Земле. Таким образом,
Мировой океан имеет большое
регулирующее значение в тепло-
вом балансе Земли.

Перечень удивительных
свойств воды можно продол-
жить, но, даже не зная о них, че-
ловечество еще на заре своего
существования уяснило для
себя: вода - это жизнь. Первые
очаги цивилизации возникли
именно вдоль водных артерий:
Нила в Египте, Тигра и Евфрата
в Месопотамии, Хуанхэ в Китае,
Инда в Индии...

Вода участвует во всех видах

производственной деятельнос-
ти. Нам не найти отрасль хозяй-
ства, которая могла бы обойтись
без воды или могла найти ей за-
мену. Благодаря своим свой-
ствам вода универсальна. Вода
- непременный участник всех
технологических процессов. Без
нее невозможна работа про-
мышленности, транспорта,
строительства. Вода - наиболее
надежный и дешевый теплоно-
ситель: ею греют, ею же и охлаж-
дают. Вода - источник энергии;
вода перевозит грузы; без воды

не вырастить урожай, в быту без
воды не приготовить пищу, не
отдохнуть.

Увы, но с развитием цивили-
зации человек с завидным упор-
ством стал превращать реки и
озера в непригодные для ис-
пользования источники водо-
снабжения. И хотя вода относит-
ся к возобновляемым ресурсам,
но они ограниченны и уязвимы.
Уже сейчас в условиях ее хрони-
ческого дефицита живут 1,1
млрд. землян! По прогнозу уче-
ных, к 2025 году их число пере-
валит за 3 млрд. От нехватки вла-
ги будут страдать 40% населе-
ния планеты. К счастью, челове-
чество начинает понимать, что
воду нельзя считать безгранич-
ным и бесплатным даром приро-
ды.

Во всех странах осуществля-
ется контроль за использовани-
ем водных ресурсов, за соблю-
дением природоохранного зако-
нодательства. Созываются кон-
ференции, разрабатываются
международные соглашения по
охране окружающей среды.

Но все усилия будут напрас-
ны, если каждый из нас не усво-
ит простую истину: мы не уна-
следовали землю и воду от на-
ших родителей, мы взяли ее в
долг у наших детей...

Ольга НИКЕРОВА,
главный специалист

департамента
природных ресурсов

и охраны окружающей
среды области.

ВОДНАЯ СТАТИСТИКА
ВОДНЫЙ ФОНД РОССИИ:

� Речной сток - 4264 км3 (11% от мирового стока);
� 2,5 млн. рек;
� 2,7 млн. озер;
� 2290 водохранилищ объемом свыше 1 млн. м3;
� 30 тыс. малых водохранилищ и прудов;
� 26,5 тыс. км3 пресных вод.

ВОЛОГОДСКАЯ ОБЛАСТЬ:
� Речной сток - 40,4 км3;
� 19,8 тыс, рек;
�  Более 4 тыс. озер, из них 8 озер с площадью зеркала более 25 км2;
� 6 крупных водохранилищ.

КСТАТИ
Генеральная Ассамблея ООН провозгласила 2008 год Междуна-

родным годом санитарии. Это имеет прямое отношение к отмечае-
мому сегодня Всемирному дню воды, так как одним из основопола-
гающих принципов Года санитарии является создание систем под-
держания и восстановления водной среды, улучшение водных ре-
сурсов, предотвращение и сокращение заболеваний, связанных с
водой, привлечение инвестиций для наращивания потенциала
объектов водоснабжения.

Не обладая официаль-
ным статусом особо охра-
няемой территории, Ком-
сомольский парк, тем не
менее де-факто считается
едва ли не заповедной зо-
ной. Особенно после того,
как главная природная
гордость Череповца - за-
ложенный еще в поза-
прошлом веке Соляной
сад - попала в непростую
экологическую ситуацию,
и именно Комсомольский
парк стал считаться ос-
новным городским оази-
сом. При этом история су-
ществования парка в по-
следние два десятилетия
представляет собой перма-
нентную борьбу с негатив-
ными факторами.

В конце 80-х в парке
активно «тусовались» ме-
стные гопники. Изжить
их удалось не сразу, и не
последнюю роль здесь
сыграл неожиданный пси-
хологический ход. В пар-
ке обустроили несколько
детских площадок. Части

деревьев пришлось «по-
тесниться», зато другие
смогли вздохнуть свобод-
нее. Пусть не сразу, но
вынужденное соседство с
малышней, а особенно с
их бдительными и по-че-
реповецки энергичными
мамами, лучше всяких
дружинников помогло от-
вадить из парка местное
хулиганье.

Потом парк попыта-
лись «оккупировать» со-
бачники, но и они полу-
чили достойный отпор.
Как «мамин», так и ад-
министративный. Заме-
ченных на прогулке вла-
дельцев догов и мопсов со
своими четвероногими
любимцами без наморд-
ников штрафовали без
всякого снисхождения. А
потом местные власти
пошли дальше и запрети-
ли парковых «бабочек».
Но не двукрылых, а дву-
ногих! Тех, что облюбо-
вали один из парковых
входов. Но как только

барышень выдворили от-
сюда, парку пришлось
пережить новую напасть
- нашествие лошадей и
лошадников. На близле-
жащей площади копыт-
ные за весьма умеренную
плату катали всех жела-
ющих. А в перерывах
между прогулочными
кругами не слишком-то
эстетично удобряли пар-
ковые аллеи.

В настоящее время
борьба с лошадниками
еще не завершилась, и
как наглядное напомина-
ние об этом на воротах
парка можно увидеть

СЕГОДНЯ - ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ВОДЫ

«ТЫ - САМА ЖИЗНЬ!»
Так поэтично назвал воду французский писатель Антуан де Сент-Экзюпери.

А вот «Гидрологический словарь» дает такое толкование этого слова: вода -

химическое соединение, состоящее из 11,11% водорода и 88,89% кислорода

(по весу). За этими скупыми словами официального определения стоит

удивительное вещество, наличие или отсутствие которого в жизни человека

определяет само его существование.

ОСОБО ОХРАНЯЕМЫЕ

ПОД НАТИСКОМ УРБАНИЗАЦИИ
Комсомольский парк в Череповце являет собой

наглядный пример того, как при грамотной

природоохранной стратегии даже отдельно взятый

зеленый островок может успешно противостоять

натиску промышленного города.

любопытный знак: пере-
черкнутое красной поло-
сой изображение лоша-
ди. Но в целом Комсо-
мольский парк, где про-
израстают тополя, берез-
ки, рябины, сосны и ди-
кие яблони, выглядит
теперь достаточно опрят-
но и ухоженно. И даже в
зимнее время не страда-
ет от отсутствия посети-
телей, большинство из
которых все-таки научи-
лись сосуществовать в
условиях разумного ком-
промисса с матушкой-
природой.

Владимир РОМАНОВ.
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ГЛАВНОЕ - НЕ НАВРЕДИТЬ
Более года наш департамент ведет государственную эко-

логическую экспертизу объектов регионального уровня.
Иными словами, мы следим, чтобы документы, обосновыва-

ющие ту или иную хозяйственную деятельность, соответствова-
ли экологическим требованиям. Это позволяет еще на стадии
проектирования объектов предотвращать негативное воздей-
ствие такой деятельности на окружающую среду.

К примеру, в 2007 году из 24 выданных экспертной комиссией
заключений четыре были отрицательными. Всего же наши специа-
листы рассмотрели за это время семь проектов нормативно-техни-
ческих документов и 15 материалов, обосновывающих получение
лицензий на заготовку, переработку и реализацию лома черных и
цветных металлов. Кроме того, дано «добро» на выход в свет тре-
тьего тома «Красной книги Вологодской области», посвященного жи-
вотному миру, а также проекту организации особо охраняемой при-
родной территории «Зеленая роща» под Череповцом.

Татьяна ВОРОПАНОВА,
Наталья ТИХОНОВА,

главные специалисты департамента природных ресурсов
и охраны окружающей среды области.

МОНИТОРИНГ

ЧИСТЫ ЛИ НАШИ РЕКИ?
В 2007 году наблюдения за качеством поверхностных

вод осуществлялись Вологодским центром по гидрометео-
рологии и мониторингу окружающей среды в 52 пунктах,
на 29 реках, Рыбинском и Шекснинском (включая озеро
Белое) водохранилищах и озере Кубенском. Всего отобра-
но и проанализировано 506 проб воды.

Оценка качества поверхностных вод по комплексному показа-
телю «Индекс загрязнения воды» (ИЗВ) показала, что в 80,8%
пунктов наблюдений в 2007 году относилась к категории «чистая».

По сравнению с 2006 годом улучшилось качество воды с кате-
гории «умеренно загрязненная» до категории «чистая» в реках
Малая Северная Двина выше города Красавино, Кичменьга у де-
ревни Захарово, Тошня у деревни Светилки, Сухона выше и ниже
города Сокола, у села Наремы и ниже Тотьмы, Леденьга у дерев-
ни Юрманга.

Река Пельшма относится к водным объектам области, испы-
тывающим наибольшую антропогенную нагрузку. Однако плано-
мерное проведение природоохранных мероприятий позволило в
последние годы изменить ситуацию с качеством воды к лучше-
му, о чем говорит диаграмма.

Кроме улучшения качества воды, показателем эффективнос-
ти природоохранных мероприятий является экономичное исполь-
зование водных ресурсов.

Вологодская область среди десяти субъектов Северо-За-
падного федерального округа занимает первое место по эко-
номии свежей воды за счет оборотного и повторного ее ис-
пользования. Снижается удельный показатель водопотребле-
ния: в 2002 году на миллиард рублей валового регионального
продукта использовалось 10,3 миллиона кубометров, в 2006
году - 8,4 миллиона.

ДАТА

С ПРАЗДНИКОМ,
МЕТЕОРОЛОГИ!

23 марта - профессиональный праздник метеорологов
всего мира - Всемирный день метеоролога. Он отмечает-
ся с 1961 года, а 23 марта 1950 года вступила в силу кон-
венция, согласно которой была основана Всемирная ме-
теорологическая организация взамен бывшей Междуна-
родной метеорологической организации, созданной еще
в 1873 году. ВМО является специализированной межпра-
вительственной структурой ООН, объединяющей работу
метеорологов 185 государств. Ее девиз этого года звучит
так: «Наблюдения за нашей планетой - для лучшего буду-
щего».

Россию в этой глобальной системе наблюдения за погодой
представляет Росгидромет. Все прогнозы погоды, штормовые
сообщения, фактические данные о погоде и ее изменениях, ко-
торые мы ежедневно ждем и слышим по радио и телевидению,
рождаются именно здесь. Сегодня практически нет такой отрас-
ли, которая не испытывала бы влияния гидрометеорологических
условий. Почти все сферы экономики - потребители гидрометео-
рологической информации или информации о загрязнении ок-
ружающей среды.

Территориальным подразделением Росгидромета в нашей
области является ГУ «Вологодский центр по гидрометеорологии
и мониторингу окружающей среды», который возглавляет Вера
Степановна Полякова. Наблюдения за процессами, происходя-
щими в атмосфере, осуществляются на 18 метеорологических
станциях и 4 агрометеорологических постах. Кроме этого, наблю-
дения ведут филиал «Гидрометбюро Черепорец» автономной не-
коммерческой организации «Северное Метеоагентство» (дирек-
тор Ирина Николаевна Ивановская) и четыре авиационные ме-
теостанции.

Днем и ночью, в любую погоду наблюдатели на станциях и
постах снимают показания приборов, передают их в Центр, что-
бы утром, включив радио, мы услышали привычное: «По прогно-
зу синоптиков Вологодского гидрометцентра сегодня ожидает-
ся...».

Сердечно поздравляем всех, кто причастен к этому празднику
- Всемирному дню метеоролога, и желаем здоровья, благополу-
чия, успехов, точных прогнозов и благодарных пользователей
метеорологической информацией!

Динамика изменения качества
поверхностных вод области за 2002-2007 гг.

Категория качества воды Количество пунктов наблюдений в %

2002 2003 2004 2005 2006 2007

II класс - «чистая»

(ИЗВ более 0,3 до 1) 44 71 79 62,5 66 80,8

III класс - «умеренно

загрязненная»

(ИЗВ более 1 до 2,5) 41 17 15 32,1 28,3 13,5

IV класс - «загрязненная»

(ИЗВ более 2,5 до 4) 6 8 5 3,6 3,8 -

V класс - «грязная»

(ИЗВ более 4 до 6) 8 3 - - - 3,8

VI класс - «очень грязная»

(ИЗВ более 6 до 10) - - - - - -

VII класс - «чрезвычайно

грязная» (ИЗВ более 10) 1 1 1,8 1,9 1,9 1,9
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ЗЕМЛЯКИ
В «Красном Севере» создается новая книга о В.А.Гаврилине Владимир АРИНИН

Т.Д.Томашевская рас-
сказывает, что, хотя за-
тем большую часть жиз-
ни Валерий Гаврилин
прожил в городе (в Волог-
де и Ленинграде), с кото-
рым сроднился, темой его
разговоров и воспомина-
ний очень часто была
именно деревня, он мог
без конца, постоянно
вспоминать свое деревен-
ское детство.

Н.Е.Гаврилина расска-
зывала мне о некоторых
моментах его деревенской
жизни, весьма характер-
ных. Звали его в семье и
в деревне Лялей. Рос как
большинство деревенских
мальчишек. Много време-
ни проводил на реке Вод-
ле, купались, играли в
лапту, любил катать по
деревне колесо. Обожал
природу, с огромным удо-
вольствием ходил в лес.
Любил лошадей. Но с ло-
шадьми у него были свя-
заны два неприятных слу-
чая - два падения. Однаж-
ды упал со скачущего
коня в воду. Перелетел
через холку, ударился о
корягу, пробил голову.
Второй раз скатился с
воза, попал под колесо,
опять же стукнулся голо-
вой. Видимо, поэтому его
долгие годы преследовали
головные боли.

Уже в зрелом возрасте
узнал то, что у него была
в раннем детстве корми-
лица, молочная мама
А.А.Боброва, жившая в
Кадникове. Об этом Вале-
рию Александровичу рас-
сказал поэт Виктор Коро-
таев, который был в даль-
нем родстве с этой жен-
щиной. Виктора Корота-
ева Валерий Гаврилин
называл своим другом, с
большой горечью написал
впоследствии о его преж-
девременной смерти.

Н.Е.Гаврилина вспоми-
нает, что адрес кормили-
цы Гаврилина они узна-
ли именно от Коротаева и
ездили в Кадников, что-
бы познакомиться с ней.
И она оказалась прекрас-
ным человеком, простой,
но очень доброй, душев-
ной русской женщиной. У
Валерия Александровича
в его записях есть самые
теплые слова о ней.

Записи Валерия Алек-
сандровича содержат мно-
го воспоминаний о дерев-
не, заметок, сельских сце-
нок, характерных для де-
ревенской жизни.

Все это написано с та-
ким драматизмом, что
невольно снова подума-
ешь: Валерий Александ-
рович, несомненно, был
очень одарен и литератур-
но. Если бы он не стал
композитором, то, вероят-
но, он мог бы стать писа-
телем, будь на то его воля
и желание. Во всяком слу-
чае, в его записях есть
определенные литератур-
но законченные сюжеты-
миниатюры. И очень ост-
роумные сатирические
строки - образы, острые и
оригинальные.

Творчество было дано
ему от рождения. Он мно-
го и охотно рисовал, осо-
бенно для горячо любимой
им крестной. Чаще всего
рисовал цветы, красивые
розы. Его рисунки висели

на стене избы крестной.
Крестная в тайне от мате-
ри крестила его. И это
было большое событие.

И он все-таки отличал-
ся от большинства дере-
венских мальчишек. Кста-
ти, даже одеждой. Мама -
все же она была сельской
интеллигенткой - одевала
его несколько иначе, чем
было одето большинство
ребят. К примеру, он но-
сил штаны на помочах. Но
главное отличие было все
же в другом...

Он нередко, оставив
шумные ребячьи игры,
стаивал чаще всего на па-
перти храма, в глубокой
задумчивости вглядыва-
ясь вдаль, в светлый про-
стор Кубенского озера.
Воображение рисовало
синее море и плывущий
по нему белый пароход. И
незатейливая песенка,
которую мы все знаем с
детства, постоянным реф-
реном звучала в его душе
и рождала новые звуки и
слова. Впоследствии он
напишет:

«Синее море,
Белый пароход.
Никто не знает оконча-

ния этой песенки. Каж-
дый дописывает ее своей
жизнью».

Говорят, Николай Руб-
цов хотел написать про-
должение и окончание
этой песенки, но так и не
написал. И Гаврилин это-
го хотел. Но не получи-
лось. Но что-то волную-
щее, особое начало зву-
чать в душе ребенка. Воз-
никало еще неосознанное
творчество.

«Как становятся ком-
позитором?

Наверное, все-таки им
рождаются. Кто при ста-
рении не может приобре-
сти профессиональных
навыков, культуры, мас-
терства?.. Но сам дар -
познать мир звуками -
врожденный. Его можно
развить или погубить,
можно просто не заметить
в себе».

«Меня с детства тяну-
ло к гармошке и к бала-
лайке. Дело в том, что
мама считала это занятие
недостойным, наверное,
потому, что это приводи-
ло ее к воспоминаниям об
отце. И все-таки с тех пор,
как только стал себя по-
мнить, я не мог жить без
музыки. Забывал все на
свете, когда слушал пес-
ни знаменитых вологод-
ских кружевниц, когда на
гуляньях во всю разлива-
лась тальянка. А какие
озорные звучали частуш-
ки, разве это можно по-
забыть! Вот какая «кон-
цертная жизнь» была в
селах! В общем, музыка
жила во мне.

Я застал почти все об-
ряды: и свадьбы, и похо-
роны, и гулянья по всем
праздничным дням. Слы-
шал настоящих плакаль-
щиц. Это был особый та-
лант. Обыкновенно такой
плач начинается с самой
низкой ноты, потом с
каждой строкой поднима-
ется все выше и выше, до
надрывного, почти исте-
рического голоса, перехо-
дящего в плач. Тут уже
плачут все. Такова техни-
ка возбуждения скорби».

***

Фольклор и профес-
сиональное искусство, де-
ревенское и городское в
музыке Гаврилина - об
этом мы много говорили с
московским музыковедом
А.Т.Тевосяном. Несколько
лет назад А.Т.Тевосян спе-
циально приезжал в Во-
логду, чтобы побывать в
гаврилинских местах, по-
знакомиться с людьми,
знавшими композитора.

Проректор Московской
хоровой академии, заме-
чательный музыковед,
влюбленный без остатка в
музыку Гаврилина, он
писал тогда книгу о его
творчестве и готовил дру-
гую книгу, состоящую из
статей, выступлений, ин-
тервью Валерия Алексан-
дровича. И был очень ув-
лечен всем этим. Мне
было приятно познако-
миться с интересным че-
ловеком, глубоким и тон-
ким музыковедом. Он не
думал о смерти, которая
уже караулила его. Более
того, оригинал, сторон-
ник гармоничного, здоро-
вого образа жизни, А.Т.
Тевосян считал, что вла-
деет секретом долголетия,
и в беседах со мной сове-
товал мне, как вести себя,
как питаться, чтобы жить
долго и гармонично. Но
все внезапно оборвалось.
Он не успел полностью
завершить свои работы о

Гаврилине. Их заверши-
ла и издавала уже Н.Е.
Гаврилина, как она пи-
шет: «В память о музы-
коведе, работы которого
В.А.Гаврилин высоко це-
нил». Это издано Н.Е.Гав-
рилиной в том виде, в
котором осталось в его
компьютере.

А вот на снимке на этой
странице в деревне Пер-
хурьево, у дома, где жили
Гаврилины: слева А.Т.Те-
восян, справа Т.Д.Тома-
шевская, и между ними
Леночка - это прелестная
девочка, московская гос-
тья, которая самозабвен-
но увлечена гаврилинской
музыкой, играет ее чуть
ли не с младенческих лет.
В их семье царит культ
музыки Гаврилина. И ба-
бушка Леночки К.Ф.Ели-
зарова, физик по профес-
сии (а дедушка ее - извест-
ный ученый-медик), спе-
циально привозила внуч-
ку по ее просьбе на роди-
ну композитора, и они
ездили по гаврилинским
местам. Все это по-своему
очень трогательно.

***

А Тевосяна я возил тог-
да в Кирики-Улиты, есе-
нинские места под Волог-
дой. В прекрасную лет-
нюю погоду мы соверши-
ли тогда шестикилометро-
вую прогулку, и в наших
разговорах есенинская и

гаврилинская тема пере-
плелись. И это не случай-
но. Ведь после появления
«Русской тетради» Вале-
рия Гаврилина его неред-
ко в печати называли
«музыкальным Есени-
ным».

Мы с Тевосяном побы-
вали у памятного камня,
на котором высечена над-
пись, что на этом месте
стояла церковь, в которой
30 июля 1917 года Сергей
Есенин венчался с Зина-
идой Райх. Я много зани-
мался этой темой, подроб-
но рассказывал своему
спутнику, как это было,
и его это очень интересо-
вало. Я рассказывал, что
это была подлинная лю-
бовь - страсть: тогда Сер-
гей Есенин и Зинаида
Райх возвращались из
поездки на Север, на Со-
ловки, и поэт, охвачен-
ный страстью к красави-
це Зине, не в силах уже
был терпеть и ждать и
потребовал от нее сойти с
поезда в Вологде и немед-
ленно обвенчаться здесь в
глухой, загородной церк-
ви. И вологодский поэт,
друг Есенина Алексей Га-
нин, пожертвовав своим
чувством к красавице
Райх, помогал им устро-
ить венчание.

Но впоследствии все
эти участники вологод-
ской свадьбы - и Есенин,
и Ганин, и Райх - погиб-

ли трагической смертью.
И мне невозможно было
представить, что мой со-
беседник, стоящий рядом
со мной, тоже вскоре ум-
рет.

Мы стояли тогда у ста-
рых берез, которые, на-
верное, еще помнили Есе-
нина, и нам было хорошо.

Щурясь на солнце, Те-
восян стал напевать ка-
кую-то гаврилинскую ме-
лодию, потом мы вместе с
ним запели есенинские
«Глухари». И говорили о
том, что Есенин и Гаври-
лин, один в литературе,
другой в музыке, соверши-
ли великое дело - нашли
гармоничное сочетание
народного, фольклорного и
городского, интеллигент-
ного, профессионального
искусства. Вот у поэта
Клюева и выдающегося
нашего современника Ва-
силия Белова все же есть
противостояние «деревен-
ского» и «городского». А
у Есенина и Гаврилина
обретена гармония между
ними. И это очень важно
для русской культуры.

И сияло солнце. И Есе-
нин, и Гаврилин словно
были рядом с нами. И
пели птицы. И цвели цве-
ты. И когда-то здесь сча-
стливый, но безденежный
Сергей Есенин нарвал
красавице-невесте букет
полевых цветов.
Продолжение следует.

СИНЕЕ МОРЕ, БЕЛЫЙ ПАРОХОД...
Продолжение. Начало в №№ от 26 января и 16 февраля.

Можно представить, в каком трагическом

положении оказался одиннадцатилетний Валерий

Гаврилин. Мать арестована, хотя всегда была

преданнейшей коммунисткой. На глазах детей -

Валерия и его сестры Галины - отобрали все: дом,

имущество, даже одежду. Галю забрала к себе

в Куйбышев родственница. А Валеру крестная

повезла в Вологду в детский дом, босого (нечего

было обуть), несчастного, растерянного.

Он не представлял себе жизни в городе:

его родным домом была деревня.

Валерий ГАВРИЛИН и его сестра Галя в детстве в Перхурьеве.
А.Т.ТЕВОСЯН, Леночка и Т.Д.ТОМАШЕВСКАЯ в Перхурьве, у дома,
где жили Гаврилины.

Воображаемое гаврилинское синее море с белым пароходом - Кубенское озеро.

«БЕЛАЯ ЛЕНТА»:

ВТОРОЙ ЭТАП

ОТ АКЦИИ -

К ОБЩЕСТВЕННОМУ ДВИЖЕНИЮ
Как уже сообщала наша газета, в Вологодской области

идет второй этап акции «Белая лента». Цель акции - пре-
дотвращение и борьба с насилием в нашем обществе, про-
филактика домашнего насилия. Ведь именно потому, что
насилие происходит в семье, оно появляется потом и в об-
щественной жизни. В акции также принимают участие Гу-
бернатор Вологодской области Вячеслав Позгалев, члены
Правительства области, сотрудники правоохранительных
органов, что свидетельствует о значимости этой инициа-
тивы для представителей власти.

В областной филармонии имени Валерия Гаврилина в рамках
акции состоялся благотворительный концерт. Среди приглашен-
ных были представители органов исполнительной власти облас-
ти, члены делегации шведской консалтинговой компании «СИПУ
Интернэшнл», студенты и педагоги учебных заведений.

«Вызывают неподдельное восхищение и уважение энтузиазм и
работоспособность специалистов, проводящих акцию «Белая лен-
та»! Очень радуют и положительные отклики жителей Вологодской
области на нашу совместную инициативу. Признаться честно, еще
год назад я не был уверен, что акция «Белая лента» будет настолько
востребована в вашем обществе. Сейчас вижу, что любые мероп-
риятия, направленные на предотвращение насилия, - будь то в се-
мье или в обществе - востребованы не только в Швеции, но и в Во-
логодской области. Значит, вместе мы работаем не зря - это раду-
ет», - сказал Стейнар Лангбакк, эксперт шведской консалтинговой
компании «СИПУ Интернэшнл». По словам г-на Лангбакка, борьба с
насилием в обществе требует много сил и времени: «Это только на-
чало. Теперь важно не останавливаться, не унывать, не забывать
главной нашей цели - убрать насилие из общественной жизни. От
каждого из нас зависит, будут ли ощутимы результаты нашей не-
легкой работы. Я уверен, что мы способны если не полностью изба-
вить общество от насилия, то сократить его до минимума. Каждый
из нас хочет жить спокойно и достойно, каждый из нас в состоянии
сделать шаг навстречу этому, противодействуя насилию!»

Евгения Смирнова, заместитель начальника департамента
труда и социального развития Вологодской области, сказала:
«Акция «Белая лента» - это уже не единичная акция, а настоящее,
постоянное общественное движение, которое вызвано необхо-
димостью. Прежде всего - необходимостью укрепления семьи и
семейных ценностей. Очень радует, что к движению присоеди-
нились практически все: и молодежь, и взрослое поколение, и
мужчины, и женщины, представители разных профессий».

В рамках акции на базе департамента труда и социального
развития области был проведен обучающий семинар для сотруд-
ников милиции, прокуратуры и суда. Его проводил руководитель
полиции города Гетеборг Леннарт Роннебро.

Первоначально планировалось, что акция будет проводиться
только в Вологде, но резонанс оказался настолько велик, что му-
ниципалитеты области сами изъявляли желание принять участие
в проведении акции: свою солидарность продемонстрировали
жители Череповца, Вологды, Грязовецкого, Вашкинского, Со-
кольского, Шекснинского, Кадуйского, Бабаевского, Кириллов-
ского муниципальных районов.

В ходе акции «Белая лента» появилось много интересных идей
и начинаний. Инициатором одного из них - создание «Чистой кни-
ги» - стал коллектив школы № 32 города Вологды, где каждый че-
ловек, осуждающий насилие в обществе, может поставить свою
подпись. Сейчас «Чистые книги» появились уже во всех муници-
палитетах Вологодской области.

Хочется надеяться, что только сбором подписей наша борьба
с насилием в обществе не ограничится, а будут предпринимать-
ся и действенные меры, позволяющие нам вести спокойную и до-
стойную жизнь. Действительно, акция «Белая лента» должна стать
общественным движением.

Петр ДАВЫДОВ.

ЛЕСНОЙ КОМПЛЕКС

СТАНУТ ЛИ ЛЕСХОЗЫ

РЕАЛЬНЫМИ ХОЗЯЕВАМИ?
Лесхозы должны стать основными центрами лесовосста-

новления и ведения лесного хозяйства в области. Об этом
заявил главный государственный лесной инспектор Воло-
годчины Виктор Грачев на заседании коллегии департамен-
та лесного комплекса, на которую впервые были пригла-
шены руководители государственных лесничеств (вновь
созданных в конце 2007 года отделов департамента в каж-
дом районе области).

Напомним, что 1 января этого года вологодская региональная
система лесного хозяйства начала работать в полном соответ-
ствии с Лесным кодексом. Согласно лесному законодательству,
на Вологодчине, первой из всех субъектов Федерации, были
оформлены практически все нормативно-правовые документы и
в каждом из районов сформировано государственное лесниче-
ство, являющееся структурным подразделением департамента
лесного комплекса.

С начала года, как отметил Виктор Грачев, идет техническое пе-
ревооружение и укомплектование лесничеств профессиональны-
ми кадрами, поскольку на них возлагаются основные задачи по
контролю и надзору за выполнением лесохозяйственных мероп-
риятий на территории района, организации и проведению лесных
аукционов на территории муниципалитета, взаимодействию с ме-
стным населением по обеспечению древесиной для собственных
нужд, работа с арендаторами и прием лесных деклараций, а также
организация охраны лесов от незаконных рубок и пожаров.

Стоит отметить, что специалистами департамента было най-
дено правовое решение для сохранения лесхозов как государ-
ственных структур в составе областных учреждений.

«Лесным законодательством предусматривается работа по ве-
дению лесного хозяйства и воспроизводству лесов, которая воз-
лагается на арендаторов лесных участков. Однако на данный мо-
мент в Вологодской области в аренде менее половины всех лес-
ных площадей. Таким образом, появляется необходимость в спе-
циализированных лесохозяйственных организациях, которые бы
выполняли все работы по воспроизводству лесов на оставшейся
свободной от аренды площади», - подчеркнул Виктор Грачев.

Если реально оценить обстановку, то сейчас большинство
арендаторов просто не готовы к выполнению лесохозяйственных
работ, уверены специалисты. Нет специального оборудования,
да, пожалуй, нет самого главного - опыта. Тем не менее в облас-
ти сформировано два направления государственного управления
лесами в виде сети районных лесничеств, расположенных в гра-
ницах муниципалитетов, на которые возложены полномочия по
лесохозяйственной деятельности, госконтролю, отпуску лесных
насаждений, передаче в аренду лесных участков и государствен-
ное управление лесным хозяйством. Поэтому лесхозам и карты в
руки - получать прибыль от зеленого богатства.

«В уставах лесхозов прописано выполнение более широкого
спектра предпринимательской деятельности, вплоть до заготов-
ки древесины, переработки и всего того, что сегодня можно ис-
пользовать на благо пополнения бюджета, не оглядываясь на
федеральную и областную помощь, - уточнил начальник депар-
тамента. - Лесничества будут контролировать работу и деятель-
ность лесхозов. Для нас очень важно сохранить существующую
структуру хозяйства, производственную базу по воспроизводству
лесов, которая создавалась десятилетиями».

По словам Виктора Грачева, пока ни один лесхоз не захотел
взять в аренду лес. А между тем только в 2007 году по лесозаго-
товкам прибыль в области составила почти миллиард рублей.

Нерасторопность руководителей лесхозов можно списать
лишь на новые условия работы, однако, чем быстрее они восполь-
зуются всеми благами, которые предоставляет им Лесное зако-
нодательство, тем быстрее у леса появится неравнодушный и
заботливый, настоящий хозяин.

Ольга СМИРНОВА.
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